



## SAVE THE DATE : 01.04.2023

### VOORT – HEERS – HEKS



### VISITE DU LAUREAT DU PRIX COMTE THIERRY DE LOOZ CORSWAREM 2022, EN LONGEANT LA CHAUSSEE ROMAINE. UN SUPERBE TRIO HISTORIQUE!

*Nous recommandons pour ce parcours le voyage en autobus. Départ à la gare centrale, avec un arrêt à hauteur de Heverlee sur la E40.*

**Une présentation de Madame Chris De Maegd :**

Les trois sites que nous visiterons se situent dans la province du Limbourg, ils faisaient partie du comté de Looz, qui après un long conflit, rejoignit la principauté de Liège au XV<sup>ème</sup> siècle lors finalement de la destruction de la plus grande forteresse des comtes de Looz à Brustem (les ruines subsistent toujours).

Le parcours nous conduit en Hesbaye aux alentours de la chaussée romaine qui dès l'antiquité bien avant la propagation de la chrétienté, formait une importante liaison pour l'agriculture et le commerce. Grâce aux terres très fertiles apparurent à droite et à gauche de la chaussée romaine de grandes villas agricoles qui évoluèrent au cours des siècles parallèlement avec la féodalité jusqu'à l'établissement de seigneureries qui évoluèrent jusqu'aux châteaux d'aujourd'hui. Hex constitue ici une exception parce que le château fut construit à la fin du XVIII<sup>ème</sup> siècle par le prince-évêque de Liège comme pavillon de chasse se développant ultérieurement comme domaine castral. Le château de Hex illustre le caractéristique style de vie à la Française un modèle qui fut suivi à travers l'Europe entière et comprenant l'art des jardins.

**À Voort, le château n'existe plus car suite à un bombardement il fut détruit et les dépendances furent aménagées en habitation. Le parc et les jardins par contre subsistent et après des décennies d'abandon, ils furent superbement rénovés et ravivés par le propriétaire actuel. L'histoire de l'art des jardins et l'écologie alimentèrent son inspiration mais sa très personnelle interprétation des traditionnels éléments de jardins sont loin d'une banale copie. Le résultat est époustouflant.**

**Le château de Heers représente l'exemple d'un château-fort médiéval évolué ayant conservé d'importantes caractéristiques architecturales : Façades fermées, ouvertes sur l'intérieur, pont-levis, douves ... Il illustre également l'ancien modèle basse et haute-cour, une structure distinguant la basse-cour ou la ferme de la haute-cour ou le château. Au XIXème siècle, cette structure défensive fut démolie et le château se vit entouré d'un vaste parc dessiné par Louis Fuchs, paysagiste réputé alors dans le style des parcs paysagers.**

**Les châteaux et grandes fermes de Hesbaye jouent un rôle culturel particulier dans le paysage, ils ne peuvent que nous inciter à en prendre soin et le protéger.**

**Informations pratiques :**

- 9h : Départ en autobus (rue de Loxum)
- 10h -13h30 : Accueil à Voort chez Monsieur et Madame Lionel le Hardÿ de Beaulieu, les lauréats du Prix des Demeures Historiques & Jardins Thierry de Looz-Corswarem 2022, pour la visite du parc. Le château sur un site très ancien, fut reconstruit suite à un incendie après la 2<sup>ème</sup> guerre mondiale. Une promenade singulière le long des allées en étoiles, des vista, autour de l'étang et bien sûr l'opportunité d'admirer la merveilleuse floraison des bulbes et la collection de topiaires.
- La visite sera suivie d'un pique-nique savoureux à la « Tornaco Hoeve »
- 14h : Arrivée au château de Heers. Cette demeure est considérée à juste titre comme l'un des plus prestigieux châteaux de notre pays. Après une longue descente aux enfers durant la 2<sup>ème</sup> moitié du XXème siècle, le château fut acquis par la Communauté flamande en 2007, la propriété est gérée depuis 2017 par Herita : un projet de restauration, un nouvel aménagement du parc, des visites vivantes et interactives nous ferons vivre et ressentir l'histoire !
- 16h : Un thé au château de Heks chez le comte et la comtesse Ghislain d'Ursel... Un accueil comme toujours charmant et une fois n'est pas coutume, nous aurons le loisir de goûter le printemps au milieu des bulbes en fleurs.  
Départ pour le trajet de retour à 17h15.

Prix de la journée:

Membres 125€ / non-membres : 150€ (trajet en autobus, visites et repas compris)

Nous vous prions de bien vouloir vous inscrire au préalable par téléphone ou par mail. Votre paiement viendra confirmer cette inscription. Le nombre de places étant limité à 30 personnes, veuillez nous avvertir en cas d'empêchement inopiné.

Merci de bien vouloir effectuer un virement sur le compte de l'Association BE04 3100 0112 9431 en indiquant bien votre nom et la date de la visite.

Espérant vous revoir nombreux, le samedi 1<sup>er</sup> avril prochain,

Bien cordialement,  
Louise van de Werve

**RSVP indispensable : 02 644 5005 OU via mail : [louisevandewerve@historische-woonsteden.be](mailto:louisevandewerve@historische-woonsteden.be)**